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啟德體育園區外圍跑道可行性研究計劃意向報告 
 

2016 年 6 月 

 
A. 背景 

 
啟德體育園區是本地一項重要的體育基建，其規劃應考慮一切能讓香港體育普

及化、精英化、盛事化，甚至產業化的安排。參考澳門的經驗，澳門體壇盛事

澳門格蘭披治大賽車的賽事，是在市區鬧市內的東望洋跑道上舉行，進行包括：

電單車、超級房車和三級方程式賽車等精彩的賽車項目，吸引全球遊客的目光。

而現時，只有澳門及摩納哥設有賽車街道賽，若香港的啟德體育園周邊的道路 

系統能配合，成為一條可用作舉辦街道賽車賽、電單車賽、馬拉松等體育活動

的多功能賽道，或可加強香港體壇的硬件配套，為未來的發展奠下基石。 

 
有見及此，馬逢國議員辦事處逐委騁香港可持續發展研究中心進行初步的可行

性研究報告，期望潛在使用者的意見，了解啟德體育園外圍跑道或其它一切能

促進香港體育發展的基礎設施的需要性，並向政府相關部門提出具體建議。 

 
B. 研究方法 

 
研究分別就：(1) 香港現時體育發展配套、(2) 外圍跑道的設計及(3) 啟德體育園

可能性三大方面訪問了五個業界代表：香港殘疾人奧委會暨傷殘人士體育協會、

香港業餘田徑總會、香港汽車會、香港三項鐵人總會及香港單車聯會。五間機

構涵蓋了不同的體育範疇，分別代表了體育業界的不同聲音，對資源和硬件配

套均有不同需求，亦關心啟德體育園外圍跑道的發展，他們的意見相信有助了

解體育界對外圍跑道及體育園其他配套設施的意見。 

 
C. 訪問結果 

 
（一） 受訪機構：香港殘疾人奧委會暨傷殘人士體育協會 

受訪者： 香港殘疾人奧委會暨傷殘人士體育協會總幹事 林俊英先生 

 
香港殘疾人奧委會暨傷殘人士體育協會前身是「香港傷殘人士體育協會」，於

1972 年由方心讓教授及一群熱心的復康工作者領導下組成。目的是有系統地組

織、籌劃及推廣殘疾人士體育運動，使殘疾人士能體會運動的樂趣、促進身心

健康，甄選及培育有潛質的運動員參加海外國際比賽，為港增光。在 2005 年，

協會易名為「香港殘疾人奧委會暨傷殘人士體育協會」，是香港唯一獲國際殘

疾人奧委會認可為本地殘疾人士奧運委員會，専責選派香港代表隊運動員參加

殘疾人士奧運會及各項國際殘疾人奧委會認可之世界及地區性賽事。 

 
(1) 香港現時體育發展配套 

 
殘奧會認爲殘疾人士不需要爲他們興建額外設施，因爲殘疾人士需要的設施很

多時候普通人也是需要的。只需要跟現行法例便可，例如提供殘疾人衛生間。 

 

附件一 
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(2) 外圍跑道的設計 

 
從殘疾人士的角度來說，殘奧會認爲殘疾人士使用該跑道的機會不太高。但如

果是主要爲休閒目的，而不是比賽競爭，相信效果會更好。但如果從宏觀香港

體育發展來説，殘奧會認爲跑道的興建是好的。特別是如果能夠彌補澳門的短

處，興建一條比澳門更寬的跑道。 

 
(3) 啟德體育園可能性 

 

殘奧會認爲園區有三點需要注意和改善。 

 
第一，園區的使用者不夠「專」。現時園區計劃採用公眾預訂系統，跟其他場

地一樣，所有公衆人士都可以用。但殘奧會認爲使用者不應該太寬，應該專注

讓體育界人士或精英作爲訓練場地使用。 

 
第二，將來的使用費。園區現在計劃只給予一間公司負責，但由於缺乏競爭，

將來的使用費可能會非常昂貴。所以必須要確保將來的使用費會在可接受的水

平。 

 
第三，住宿設施，如酒店。林先生明白不能要求酒店大部分的房間都有殘疾人

士需要的設施，但酒店一定要有足夠的彈性讓殘疾人士也能居住，特別是爲殘

疾人士運動比賽做準備。 

 
（二） 受訪機構：香港業餘田徑總會 

受訪者： 香港業餘田徑總會行政總監 伍于豪先生 

 
香港業餘田徑總會於 1951 年成立，一直致力於推廣香港各項田徑運動，大大推

動了香港田徑運動的發展，使各項賽事參與人數持續上升，為全港不同水平之

運動員制訂和提供田徑培訓，全方位提供支援予運動員、教練、裁判及專業行

政人員。多年來舉辦了不少本地及國際比賽項目，同時協助挑選運動員參與各

項國際田徑賽事。 

 
(1) 香港現時體育發展配套 

 
香港業餘田徑總會認為現時體育發展配套不足。雖然體育場館密集高，容易到

達，但不同的體育總會，包括田總亦沒有專用的練習和比賽場地，這會使本地

的體育發展難以到達一個高水平。而現時的體育發展設施並不太足夠用以舉辦

國際賽事，只勉強能夠應付亞洲區青年賽事，而且要視乎隊數和人數，暫時只

有將軍澳運動場合乎標準。周邊配套如住宿亦未能配合，導致來港比賽隊伍住

宿費高昂，更可能佔去其約七成開支。 

 
在過往的比賽和練習中，比賽覓地相對容易，因為田徑賽事可以優先預約場地。

然而，尋找訓練場地卻會遇上困難。一是訓練場地不足，當恆常訓練場地不能

用，便難以找到另一個場地替代。二是部份訓練場地會和公眾共用，公眾希望
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訓練時能佔用更少地方，為教練和運動員帶來壓力。田總希望能有更多專用場

地供訓練用。 

 
(2) 外圍跑道的設計 

 
田總支持啟德體育園區外圍跑道作田徑用途。原因是每年都有大量田徑賽事舉

辦（如各種大型馬拉松），光是 1000-1500 人規模的比賽，每年便不下六、七

十個，所以對可用作比賽的場地需求量大。而且現時的馬拉松比賽，不論在那

一區舉辦，都一定會涉及到封路和居民反對的情況，以致籌辦比賽的難度大增，

因此他們需要一個適合舉辦比賽的空間，啟德體育園區外圍跑道如用作田徑用

途，或能解決這問題。 

 
但要注意，設計跑道時要考慮挑戰性、新鮮感、觀感和趣味性。以新加坡為例，

每次大型賽事都在同一個場地舉辦，以致參加者覺得沒有挑戰性，失去新鮮感，

參與人數亦有所下降。因此，跑道的設計要拿捏準確，不能讓使用者失去新鮮

感。田總建議，可考慮把跑道連接到場館外。 

 
於設施方面，田徑所需設施相對簡單。除跑道外，還需要一個有基本設備（洗

手間和儲物櫃等）的空間，用作熱身和集合點。大小約需一個維園硬地足球場

的面積。 

 
田總指，跑道可主要用作大型比賽，例如作為馬拉松終點，但若使用過多，始

終會失去新鮮感。另外平日可用作一些無組織及自發的訓練，跑道位於市區，

而且方便到達，相信可成為九龍區的一大練跑場地。 

 
(3) 啟德體育園可能性 

 

田總認為，啟德體育園的設計未必全面，視乎最後是否具備跑道和副場館等設

施。若沒有跑道，不但徑項項目不能進行，田項項目也會因安全問題而難以進

行。同時，副場的設施亦需配合才能成功舉辦賽事。在增設其他設施的需求方

面，田總有兩個建議：一是各體育總會的辦公室可以設置在園區內，不但可以

配合各個體育總會未來的擴展，也可以讓各體育總會更集中。二是周邊酒店設

施的配合，需好好考慮酒店的容量和價錢，才可以在舉辦賽事時有更好安排。 

 
（三） 受訪機構：香港汽車會 

受訪者： 香港汽車會會長 余錦基先生 及 行政總裁 葉卓奇先生 

 
香港汽車會成立於 1918 年，目標是服務會員及為他們爭取權益，服務社會，推

廣道路安全、發展賽車活動，支持保護環境及研發環保汽油。香港汽車會是國

際汽車聯會及國際電單車聯會的會員。香港汽車會自 1950 年代已開始參與賽車

活動，是香港唯一可簽發賽事證件的認可機構。所有賽事是香港汽車會賽車事

務委員會負責，而其中成員計有本會的常務委員及來自與汽車活動有關的十個

本地團體。此外本會亦積極推廣汽車運動，其中包括協助香港車手參與國際賽

事及籌備國際性大型活動。 
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(1) 香港現時體育發展配套 

 

首先，余先生指出了體育發展的重要性。他認爲體育不僅是强身健體，更重要

的是它作爲教育的一部分；如團隊合作、遵守規則、接受失敗等等。 

 
汽車會認爲現時香港缺乏足夠的體育設施，但承認政府正在改善。他認爲在香

港發展體育其中一個挑戰是地少人多，一邊要確保體育場地的配套充足，另一

邊也要確保體育場地不太遙遠。以現時香港的體育設施配套舉辦國際賽事是遠

遠不足。例如舉辦亞洲杯，香港缺乏標準的足球場同時進行比賽，同時也缺乏

草地訓練場地，球場的媒體中心亦不夠大。 

 
汽車會還認爲現時香港政府對體育發展的方向是存有改善空間。以往政府的方

向是以成績爲標準，哪一種運動取得良好的成績，政府就會開始對該運動投資。

但政府在發展體育時不應該以成績爲標準，更應該要以對該運動的受歡迎程度

來進行資助。如該運動可以讓更多人參與，就更要優先。 

 
(2) 外圍跑道的設計 

 

汽車會歡迎政府考慮興建賽車跑道。香港擁有長久優秀的賽車歷史、傳統和文

化。香港賽車的歷史比新加坡、中國大陸或日本還要久。HKAA 快將成立 200

年，比 FIA 還有久。香港越來越少人參與賽車的原因也是地少人多，缺乏場地

比賽，導致香港賽車要遷往外地，令費用昂貴、歸屬感降低。 

 
要香港舉辦國際賽車賽只有跑道是不夠的，還要充足的配套；如維修地點、控

制台、緊急救援隊的位置（根據 FIA 的要求和標準）。余先生認爲新加坡在舉

辦國際賽車成功的原因是因爲政府的資助，他希望香港舉辦國際賽車賽可以跟

香港國際 7 人攬球賽一樣成功。他認爲香港賽車的歷史傳統會令很多香港人支

持這項計劃的。 

 
在沒有比賽的時候，該設施也可以帶來經濟效益。余先生指出汽車會可以聯絡

和安排不同的活動，如汽車品牌展覽、高級駕駛、駕駛學校、車會聯誼會、交

通安全教育、防禦性駕駛訓練、單車馬拉松比賽、電動小型汽車等等。 

 
至於有人關注環境和價格的問題。他指出在跑道上的車也是合法的，所以跟一

般在街上的行車沒太大的分別。在價格上，其實是普通人都可以負擔得到。因

爲一開始他們都無需要購買任何裝備，之後他們如有興趣就會購買屬於自己的

裝備，如果想要更好的車才會自己買的，最後還可以成爲教練，增加收入。 

 
(3) 啟德體育園可能性 

 

汽車會認爲體育發展應該採用商業模式，因爲沒有贊助就不能談發展。政府應

該提供場地，然後讓體育總會自行安排。 

 
汽車會相信要發展體育必先從低做起。先有基層，才有精英，不能直接跳到國

際賽事。政策建議有先從學校開始，爲它們提供更多資源、體育場地。他明白
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香港地少，但可以把目標降低，如由七人足球改爲五人足球。這樣可以培訓一

群對運動有熱情的年輕人，運動粉絲，改進香港運動的氛圍。政府除了資助賽

車外，還要幫助其他運動的發展，特別是能讓更多人參與的運動。在園區裏，

還可以鼓勵一些不佔用很多地的運動，如拔河等。 

 
（四） 受訪機構：中國香港單車聯會 

受訪者： 中國香港單車聯會高級體育幹事 卓映彤小姐 

 
香港單車聯會成立於 1960 年，中國香港單車聯會有限公司現時的工作範疇主要

是推廣各項單車活動及本地、國際賽事的籌組。為公眾開設的訓練班計有專為

初學者而設的單車安全初學班、場地單車訓練班、山地車訓練班、室內單車花

式訓練班及單車球訓練班。此外聯會亦開辦各級本地裁判及教練培訓班，以配

合各項單車活動未來的發展。現時聯會有多名國際裁判，他們經常被國際單車

聯會委派於奧運會、世界錦標賽、亞洲錦標賽、東南亞運動會、環台賽，環中

賽等大型單車比賽中執法。 

 
(1) 香港現時體育發展配套 

 

現時香港只有一個場地單車館，不同單車項目確實需要特別的設施。但普遍來

說，一般單車都不需要特別的設施；例如室内單車，普通運動場便可、BMX，

也可以在街上行走。香港都不缺單車比賽場地。但香港地少車多，特別缺乏公

共單車場地，不能讓普通單車愛好者都能享受單車的樂趣。缺乏其他的單車場

地還包括山地車場地和小輪車場地。 

 
(2) 外圍跑道的設計 

 

單車聯會認爲最重要的考慮是單車路綫的選址。路綫一定不能夠對該區的市民

帶來很大的影響，市民一定要有其他的路綫出入，或在設計路綫時，必須爲市

民提供額外的出入口。 

 
任何單車比賽場地都必須占有起碼兩條行車綫，每圈十公里。從而能夠容納 10-

20 架單車同時行駛。余先生明白香港地少，很有可能不能夠全部都占有兩條行

車綫，但如果十公里内能夠有 60-70%的路段都有起碼兩條行車綫，這已經是很

理想的。另外，如果他們能夠每次都選擇不同的路綫，這會增加參加者的新鮮

感，但這不是太大的憂慮。在行車路綫上單車不需要特別的空地，一般行人路

或公園就已經足夠。 

 
單車聯會建議該跑道應該要以公共單車爲主，因爲一般單車和普通單車愛好者

亦可以用。因爲其他單車如山地車需要特別的地形和設施，不能夠與其他普通

單車或其他運動如跑步一起公用。如果是以公共單車爲主，還可以與其他運動

合辦活動，例如三項鐵人。如果該路綫車少，他們還可以用來作訓練用途。 

 
至於使用率，很依靠該路綫的選址和設計。如果會影響到很多居民的話，他們

就不能在這裏舉辦太多活動。他們計劃每年在這裏舉辦 2-3 個活動，如果成功

的話，就會舉辦新的活動。 
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(3) 啟德體育園可能性 

 

單車聯會建議體育園不應該只爲單車設計，而是要興建一個多元化的體育園，

能夠讓不同的運動在同一個場地上進行；例如除了單車外，還有跑步、羽毛球

等等。 

 
（五） 受訪機構：香港三項鐵人總會 

受訪者： 香港三項鐵人總會發展小組聯席會長 吳家樂小姐 

 
 

香港三項鐵人總會（鐵人會）是香港唯一統籌三項鐵人、水陸兩項鐵人、陸上

兩項鐵人及其他同類型活動之法定機構。鐵人會負責挑選精英運動員代表中國

香港參加亞洲錦標賽、世界錦標賽及國際三項或陸上兩項鐵人賽賽事，當中包

括亞洲巡迴賽。此外，自 2000 年悉尼奧運開始，三項鐵人賽事成為奧運的指定

比賽項目，本會也派有運動員參與。 

 
(1) 香港現時體育發展配套 

 

三鐵總會認爲香港需要興建更多體育培訓中心和衛星培訓中心。另外，單車徑

的不足對年輕運動員的發展亦帶來負面的影響。除此之外，香港還缺乏能夠舉

辦國際賽事的場地，但該場地亦要能讓本地市民使用。 

 
以現時香港體育配套來說，舉辦三項鐵人每次都是十分困難的，如申請許可證、

封路等等。儘管鐵人會與區議會和警方的緊密合作，當地市民仍會反對。現時

的單車徑主要是爲消閑而設，路窄車多，所以不適用於單車團隊訓練。 

 
(2) 外圍跑道的設計 

 

三鐵總會支持興建跑道供跑步和單車人士使用。除了跑道外，還需要儲存空間

讓不同運動人士使用，如單車、游泳等等。跑道邊如果有空間擺放單車訓練儀

器會更好。 

 
對於鐵人三項比賽的運動，它附近必須有水區域作爲過渡區，理想大小是跟一

個足球場差不多。如果在游泳進出口有樓梯會跟爲理想，如果不行，斜坡或浮

橋作爲連接亦可。另外還需要單車圈連接該過渡區，理想長度大約爲 8 至 10 公

里。至於賽跑環節，這可以沿著路面長廊或進行循環回到過渡區。活動結束位

置可以在過渡區（如果面積許可）或在賽道上完結亦可考慮。 

 
(3) 啟德體育園可能性 

 

一點需要注意的是該場地應要可以供平常訓練和賽事使用，而不只是單單爲了

比賽才興建。 

 
D. 總結 



研究機構：                                             委託機構： 

7 

 
對於香港現時體育發展配套，五會均認爲存在不足。雖然很多時候比賽場地都

不成問題，但訓練場地卻嚴重短缺。除此之外，香港還缺乏足夠標準場地舉辦

國際賽事。多會亦强調配套的重要性，指出衹有賽事場地是遠遠不夠的。有些

總會認爲主要原因是香港地少人、車多，對興建足夠體育場地是爲一個大挑戰。

而且，政府在發展體育時不應該以成績爲標準，更應該要以對該運動的受歡迎

程度來進行資助。 

 
對此，五會均歡迎和支持興建多功能的跑道。多功能的意思是該場地不是單一

只爲某種運動來建成的，如單車徑旁邊還可容納跑步人士等等。除了比賽用處

外，在沒有舉辦比賽的時候該場地應可供其他用途，如消閑、訓練和商業用途。

五會都認爲這可以爲市民帶來好處與便利，因平常在舉辦比賽時都或多或少影

響到當地市民，特別是馬拉松、單車、三項鐵人，因爲這些活動一般都要要求

封路等等。 

 
而對於啟德體育發展園區可能性和未來發展，各體育會則有不同意見，因爲不

同總會都需要不同的專業設施、配套和標準。但五會均存在一共通點是同意啟

德體育發展園區將來的價格和費用（包括旁邊的配套如酒店）一定要是合理和

具競爭性。 

 
 


